

EXPLICA MILLAS EL CURSO DEL HURACAN

Tuvo Características muy Po-
co Conocidas el Ciclón que
Azotó a La Habana

De caprichosa pirueta, contraria a la trayectoria usual de estas depresiones, calificó el ingeniero José Carlos Millás, director del Observatorio Nacional, la recurva que hiciera el huracán que azotó a las provincias de Pinar del Río y La Habana, en la madrugada de ayer.

Las características de este huracán —afirma el ingeniero Millás— han sido su recurva forzada cerca de los veinte grados de latitud, su rápido movimiento al nordeste, su pequenísimo diámetro y el rápido aumento de intensidad al cruzar sobre Cuba.

La recurva del ciclón, según expresa el director del Observatorio Nacional, se desarrolló al sur del cabo San Antonio y fué notable la comparación de la primera rama con la segunda de la trayectoria.

Ampliando su explicación, expone el ingeniero Millás que sobre el mediodía del lunes, o poco después, ya se había verificado la recurva y que el pequenísimo centro, de una violencia extraordinaria, dirigióse hacia el nordeste; sin embargo, las estaciones de tierra cercanas al ciclón en la provincia de Pinar del Río no dieron luz al principio sobre lo que estaba ocurriendo y fué a prima noche que se observó que algo extraordinario acontecía, lo cual dió base para la nota emitida a las doce de la noche, en que se informaba del rumbo nordeste que tomaba el huracán.

La velocidad máxima del viento que registró el Observatorio Nacional fué de ciento treinta y dos millas por hora, a las cinco y cincuenta y cuatro minutos de la mañana.

Con relación a las críticas formuladas por elementos profanos contra los centros meteorológicos oficiales y privados, estima el ingeniero Millás que son infundadas, por tratarse de un fenómeno atmosférico imprevisible y señala al mismo tiempo que si el Gobierno dotara al Observatorio Nacional de aparatos modernos para esta misión científica, no sucederían sorpresas atmosféricas tan lamentables.

Opina el Padre Goberna

Por su parte el R. P. Rafael Goberna, S. J., director del observa-

torio de Belén, estima que el ciclón pasó a una distancia de treinta a cuarenta millas de La Habana, con vientos de 110 millas por hora, afectándole el ala derecha del huracán.

Explica que hallándose el huracán a los 21 grados latitud norte y 85 grados de longitud oeste, cerca del cabo San Antonio, varió inesperadamente su traslación, entrando por la parte sur de la provincia de Pinar del Río, en dirección nordeste, en vez de afectar a la península de Guanahacabibes, como indicaba su movimiento original.

A medida que el ciclón se internó en el occidente de la Isla, fué aumentando su traslación y densidad, así como el diámetro, lo que explica la violencia de los vientos que hubieron de sentirse en gran parte de las provincias de Pinar del Río y La Habana.

La mínima presión barométrica registrada por el observatorio de Belén fué la de 735.5 mm., a las cinco y media de la mañana, pero calcula el padre Goberna que en la provincia de Pinar del Río deben de haberse registrado presiones más bajas y velocidades mayores.

Boletín del Observatorio Nacional

El Observatorio Nacional emitió, al mediodía de ayer, la siguiente nota oficial sobre el estado del tiempo:

“Un huracán de pequenísimo diámetro y notable intensidad, cruzó por el oeste y norte de la ciudad de La Habana sobre las seis de la mañana de hoy, y a las ocho y media tenía su centro a unas cuarenta millas al nordeste de la Capital, continuando su movimiento al nordeste, alejándose por tanto de Cuba. La mínima presión ocurrió a las seis y cinco minutos y fué de setecientos veintinueve, punto, cuatro milímetros, y la velocidad máxima del viento se registró a las cinco y cincuenta y cuatro minutos y fué del sur con ciento treinta y dos millas por hora.

“Pronóstico para hoy, miércoles: Mitad occidental: vientos moderados y frescos del noroeste al suroeste. Cielos nublados y parte nublados. Algunas lluvias. Mitad oriental, vientos moderados y frescos de región sur. Cielos parte nublados y nublados. Algunas lluvias”.

M. Oct 9/48



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA